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压倒性态势是如何形成的
———党的十八大以来反腐倡廉工作综述

重拳反腐，形成震慑
■ 届末之年， 力度不减， 节奏不变， 反腐不

收官。 十八大以来， 党中央以 “刮骨疗毒、 壮
士断腕” 的决心和勇气， 重拳反腐， 惩贪去恶，
坚决把全面从严治党、 党风廉政建设和反腐败
斗争进行到底

强化监督，问责必严
■ 政贵在行， 事成于实。 党的十八大以来，

立足于打赢反腐败这场正义之战， 各级纪检监察
机关不断推动党内监督方式方法的改革创新， 实
现党内监督全覆盖。 积极探索监督执纪 “四种形
态”； 严肃问责敢动真格； 强化自我监督

标本兼治，扎紧“牢笼”
■ 党的十八大以来， 中央纪委按照党中央部

署，坚持实践探索在前、总结提炼在后，把管党治
党、正风反腐的成功经验，特别是十八大以来的新
实践，及时转化为制度成果，不断建立健全长效机
制，让制度成为正风反腐的利器 荩 刊第二版·要闻
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新华社北京 10 月 5 日电
党的十八大以来， 以习近平同志

为核心的党中央着眼长远、 立足

实践， 以治国理政新理念新思想

新战略， 引领党和国家各项事业

发生 历 史 性 变 革 ， 推 动 中 国 特

色社会主义进入新的发展阶段。
为充分展示五年来中国经济社会

发 展 的 巨 大 成 就 ， 追 寻 习 近 平

总书记的思想脉络和行动足迹，
中央 有 关 部 门 组 织 拍 摄 了 七 集

大型政论专题片 《不忘初心 继

续前进》。 该片 5 日晚起将在中

央 电 视 台 综 合 频 道 首 播 ， 并 在

央视新闻移动网等融媒体平台同

步推出。 茛 下转第三版
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党的十八大以来， 我国加快推进

司法体制和工作机制改革， 建设公正

高效权威的社会主义司法制度， 发挥

司法维护公平正义的职能作用。
刑事案件一般都体现着国家刑事

司法机关的主动介入， 由法院进行公

正的审判从而达到惩罚犯罪、 保护人

民的目的。 上海市第一中级人民法院

刑二庭副庭长周欣的事迹堪称我国司

法体系在新形势下维护公平正义的一

个缩影。
周欣长期工作在司法实践一线，

先后荣获 “全国优秀法官”“全国法院

办案标兵”“全国法院党建工作先进个

人”“上海市三八红旗手”等称号，去年

被评为“全国模范法官”。

明察秋毫找到关键证据

周欣审理过的代表性案件之一，
是一起瓜农私拉电网致人触电身亡的

案子。 被告人为防止他人偷瓜，在自己

瓜田内设置电网， 导致一人触电身亡，
被控以危险方法危害公共安全罪。

周欣在庭审时注意到了旁人没有

引起重视的问题———被告人提出 “架
电网时曾安装过漏电保护器”的辩解。
但是， 在卷的现场勘查照片并未显示

他所提到的漏电保护器， 被告人供述

没能得到其他证据的印证。
“这个案子需要进一步查实，我们

要充分重视被告人辩解。”周欣在开庭

结束回到办公室后的第一件事， 是找

来电工， 请教漏电保护器的具体作用

等。 是否安装漏电保护器的事实关乎

过失与故意的认定，事关定罪量刑。
茛 下转第三版

■本报记者 沈竹士

与中国携手突破“癌症治疗”的难题
“DNA 之父”詹姆斯·沃森博士：现在最大也是唯一的科学兴趣是治愈癌症

10 月 2 日 ， 本 报 记 者 有 幸 专 访 了

“DNA 之父”、 年届九十高龄的詹姆斯·沃

森博士。 这位在 34 岁时就荣获诺贝尔生

理学或医学奖的美国著名学者， 如今最大

的也是唯一的科学兴趣就是治愈癌症。 他

非常看好中国良好的科研环境， 希望把自

己最后几年的科学信誉放到中国来， 与中

国政府和科研机构携手突破 “癌症治疗 ”
这一困扰人类的重大科学问题。

很多重大科学成果都离不
开科研团队的集体力量

在有着 “分子生物学摇篮” 之称的美

国冷泉港实验室， 满头银发的沃森身着笔

挺的蓝底暗白格西装， 显得特别精神。
记 者 开 门 见 山 地 问 起 了 刚 刚 揭 晓 的

2017 年诺贝尔生理学或医学奖。 沃森说，
三位获奖得主杰弗里·霍尔、 迈克尔·罗斯

巴什和迈克尔·扬对他来讲并不陌生 ， 此

前还曾来冷泉港实验室参加学术会议， 并

与自己有着深入的学术交流。 在谈到三位

美国科学家集体获奖时， 沃森特别强调了

学术团队在进行科学研究的重要作用， 认

为当前很多重大科学成果都离不开科研团

队的集体力量。
近些年来， 基因疗法一直都被大家看

作 是 治 疗 基 因 缺 陷 遗 传 性 疾 病 的 手 段 之

一。 1953 年， 沃森和弗朗西斯·克里克发

现 了 DNA 双 螺 旋 的 结 构 。 两 人 发 表 在

《自然》 杂志上仅 1000 余字的论文， 清楚

地向人们提供了了解遗传信息的构成与传

递途径， 此后， “生命的秘密” 才逐渐被

揭开， 人类了解生命、 探索生命的过程也

更加清晰。

“生命是一个很复杂的有机体， 实验

中只有一个细胞的设计和合成。” 沃森说，
“对基因的了解加深， 能够让我们更好地

去了解疾病、 治愈疾病。” 2015 年诺贝尔

化学奖的三位得主也因在 “DNA 修复的机

制研究” 而获奖。 “三人的主要贡献在于

分子层面的受损 DNA 修复以及基因信息

保护。 这一工作为人类理解细胞如何运作

提供了基础理论。 一个可能的应用是癌症

治疗的新型疗法开发。”
在和记者的交流中， 沃森表示， 他现

在最大也是唯一的科学兴趣是治愈癌症 ，
他希望在不久的将来人类能够治愈大部分

癌症 。 “克里克和我研究了这个课题 15
年， 之后我们两个就改变了自己的兴趣方

向 。 克 里 克 开 始 试 图 理 解 大 脑 的 工 作 原

理， 而我的兴趣在于研究什么是癌症， 以

及如何消灭癌症。” 在沃森年幼时， 他亲

眼目睹叔叔因为癌症而去世， 而他儿子好

友之妻不久前也因患癌而逝世， 留下了年

轻的孩子。 “癌症是一件如此糟糕的事 ，
而 全 世 界 的 人 类 都 在 遭 受 癌 症 带 来 的 痛

苦， 无人能幸免。” 沃森说， 这正是他试

图攻克癌症难关的兴趣源头。

希望在中国研发每个人都
能支付得起的癌症疗法

中国药学家屠呦呦凭借在青蒿素上所

做的贡献荣获 2015 年诺贝尔生理学或医

学奖， 也成为第一位摘得该奖的中国科学

家。 谈到这一点， 沃森除了肯定屠呦呦在

人类健康方面所做的巨大贡献外， 还高度

称赞中国女性科学家在科学界所作出的突

出成就。 因为迄今为止， 诺贝尔生理学或

医学奖共颁发 108 次， 曾获此殊荣的女科

学家仅有 12 位。 茛 下转第三版

上海影视，于机制沃土里长成一树繁花
砥砺奋进的五年，多部上海出品的影视作品收获良好的社会效益和经济效益

五年来，这些精品清晰标注着上海

影视创作的新高峰： 电影 《我是医生》
《西藏天空》、电视剧《平凡的世界 》《彭

德怀元帅》《焦裕禄》《陈云》———它们在

最近两届“五个一工程 ”奖评选中金榜

题名。
五年来，这些佳作为上海出品赢得

了高光时刻：《村戏》《大耳朵图图之美

食狂想曲》获得中国电影金鸡奖 ；电视

剧 《焦裕禄》《心术》《誓言今生》《悬崖》
《孤军英雄》等八部精品荣获飞天奖；《小
别离》《女不强大天不容》《大好时光》等

现实主义力作广受观众好评。
文艺作品并非快消品，影视创作也

非一个人的孤独长跑。 五年来，当一部

部上海出品的影视剧屡屡收获良好的

社会效益，我们有必要去探寻———是什

么样的机制沃土培育出了一树繁花。

每年两期的重点选题推
荐，为精品的发端提供“指南”

连日来，两则公告在不少影视从业

者的 “朋友圈 ”里刷了屏———中共上海

市委宣传部、上海市文化广播影视管理

局和上海文化发展基金会发布的 2017

年度 《上海文艺创作重点选题推荐》和

《促进上海电影发展专项资金项目申报

指南》。 “上海市委宣传部对优秀影视作

品创作的资助规模大 、 力度强 、 号脉

准”， 这是上海影视从业人员感受最深

的。 有专家指出：“电影电视是最贴近大

众生活的文艺样式，分别对它们进行资

助，足见上海要打造影视精品的决心。 ”
打造精品 ，起点从来不是钱 ，而是

方向。
人们从两份公告里都看到了 “爱

国主义 ” “现实主义 ” 等关键词 ， 业

内专家认为 ， “这等于是为创作引领

了导向”。 尤其是上海市委宣传部每年

发布两次的 《上海文艺创作重点选题

推荐》， 被业界视为 “真正的指南”。
记者翻查五年来的 “重点选题推

荐”发现，中国梦、爱国主义 、优秀中华

传统文化、重大革命和历史题材等七大

项，始终是重中之重 ，但每次会注入新

的信息。 比如最新版本中，上海把“讴歌

我们党牢牢把握我国发展的阶段性特

征，牢牢把握人民群众对美好生活的向

往”摆在了首位。 茛 下转第三版

■本报驻联合国记者 袁博

本报纽约专电

《成长护照》记录学生足迹，映照学校国际化步伐
虹口区北虹初级中学以“每天进步一点点”为校园文化，逐渐成长为居民信任的优质学校

跑道区区 200 米， 学校却拥有十多门体育

多样化课程； 六成生源为外来务工人员子女，
但每个孩子都能在校体验 “外教课”； 与国外

初中交流互访 ， 开阔孩子们的国际视野……
坐落于虹口旧城区的北虹初级中学曾经是一

所根基不深的合并校， 建校 12 年来， 以 “每

天进步一点点” 为校园文化， 一步一个脚印地

成长为周边居民信任有加的优质校———学校绩

效评估居全区前列， 高中升学率也获得学生家

长认可。
“我们关注的是每一名学生、 每一位老师

的纵向进步， 即与自己比较。 点滴进步促进成

长， 最终才能遇见更好的自己。” 特级校长吴

佩芸这样诠释北虹初级中学的育人理念。

让普通家庭、 没条件上外教补
习课的孩子也有优质语言学习环境

每年毕业典礼， 北虹初级中学每一位毕业

生都会收到学校精心准备的两件礼物———一张

“回忆光盘” 和一套七本 《成长护照》， 这些影

像、 照片和文字记录着每个学生初中四年参与

课程活动的情况， 它们既是时光的馈赠， 也是

不可磨灭的成长印记。 茛 下转第三版

■教育综改启示录·家门口的好学校

右图： 学生们对外教授课兴趣浓厚。
（北虹初级中学供图）

制制
图图
：：
李李
洁洁

周欣（右）与工作室成员研究案情。
本报记者 赵立荣摄


